

embargo de que este febrífugo, á pesar de su conocida importancia, no presenta los horizontes, ni los atractivos de esa gran produccion de la China, que hoy forma un ramo de comercio importantísimo en todas las naciones del mundo. Al Sr. D. Sebastian Lerdo de Tejada quizá esté reservado hacer este imponderable bien al país, que no olvidaria la mano generosa que se lo proporcionase, pues ademas de la riqueza pública que se acrecentaria de una manera rá-

pida y segura, facilitaria ocupacion á millares de mexicanos, que no tendrian la triste necesidad de buscar su patrimonio en esa serie no interrumpida de revoluciones, que han sido el oprobio y la ruina de la República. Una fé viva en ese brillante porvenir y una incontrastable voluntad en el desarrollo de los medios prácticos para alcanzarlo, es todo lo que hoy se pide al ciudadano favorecido con el voto de la nacion para desempeñar la primera magistratura.»

DESCRIPCION DE LA PLANTA DEL TÉ.

COMERCIO DEL TÉ EN CHINA.

DESCRIPCION DE LA PLANTA.—SU COMERCIO EN CHINA.—LUGARES DONDE SE CULTIVA.

La planta del té llega comunmente á la altura de 3 á 6 piés y tiene una semejanza general al mirto; como este, se ve en situaciones análogas en los países meridionales de Europa. Es una planta polianta, del órden natural *columnifera*, y tiene flores blancas con estilo y antera de color amarillo, parecidas á las de la rosa canina. El vástago es grueso, con numerosas ramas y lleno de hojas. Estas son alternadas, siempre verdes, de forma elíptica, lanceoladas, de bordes dentados, con peciolo pequeños y acanalados. Dichas hojas forman la parte valiosa de la planta. Las *camelias*, particularmente la *camelia sasanqua*, de la misma familia natural que el té y muy parecidas á él, son las únicas plantas sujetas á confundirse con el té por un observador poco inteligente. Las hojas de la camelia

de que se trata son con frecuencia usadas, en algunas partes de China, en sustitucion de las del té.

Los efectos de esta planta en el cuerpo humano son los de un narcótico suave, y como los de muchos otros narcóticos tomados en pequeñas cantidades, aun el opio mismo, son tónicos. La variedad verde de esta planta posee esa propiedad en mayor grado que el negro, y una infusion fuerte del primero, produce considerable excitacion y falta de sueño en algunas constituciones. Sin embargo, de todos los narcóticos, el té es el ménos pernicioso si realmente lo fuese en algun grado, lo que mucho dudamos.

El arbusto está siempre verde en todas las estaciones del año, y crece con facilidad al aire libre desde el Ecuador hasta el grado 45 de latitud. Durante los últimos 60 años se ha cultivado sin dificultad en Inglaterra en invernáculos, y plantas muy medradas de él se ven en las huertas de Java,

Singapore, Malacca y Penang, todas dentro de los 6 grados del Ecuador. El clima mas adecuado á ellas parece ser entre los 23 y 25 grados de latitud, juzgando por el resultado de su cultivo en China. Para los fines generales del comercio el producto del buen té está limitado á China, y aun allí está reducido á cinco provincias, ó mas bien partes de provincia, á saber; Fokien y Canton, pero mas particularmente la primera para té negro; y Kiang-nan, Kiang-si y Che-kiang, principalmente la primera de estas, para el verde. Los distritos del té están todos entre las latitudes mencionadas y los grados 115 y 122 de longitud oriental del meridiano de Lóndres. Sin embargo, casi todas las provincias de China producen mas ó ménos té; pero generalmente de calidad inferior, y solo sirve para consumo local; aun cuando sea de calidad superior, porque sucede con él lo que con algunos vinos de Francia, que pierden su aroma cuando se exportan. La planta se cultiva tambien extensamente en el Japon, Tonquin y Cochinchina, así como en algunas de las partes montañosas de Ava, cuyos habitantes lo usan mucho en una especie de *encurtido*, *conservado en aceite*.

Considerada botánicamente la planta té, es de una sola especie: el verde y el negro con todas las diversidades de cada uno, no son sino variedades, como las de la uva, producidas por diferencia de clima, terreno, localidad, época de la cosecha, cuando se levanta, y modos de la preparacion para el mercado. Considerada como objeto productor de la agricultura, la planta tiene una exacta semejanza á la vid. En la agricultura de China, puede decirse que tiene el mismo lugar que la viña en los países meridionales de Europa. Como esta última, su plantío está principalmente limitado á espacios montuosos, no convenientes para

la siembra de grano. Los terrenos capaces de producir las clases mas finas se hallan dentro de ciertos distritos, limitados y parciales, y tanto en la labranza como en la preparacion, son tan necesarios conocimientos prácticos y cuidado para la produccion del buen té, como para la del buen vino.

El mejor vino se produce solamente en latitudes particulares, lo mismo que el mejor té, aunque tal vez el último no está restringido á un grado igual. Solo las naciones mas civilizadas de Europa han conseguido hasta ahora producir buenos vinos, lo que tambien sucede en Oriente con el té, porque la capacidad y la industria manufacturera y agriculora de los chinos son allí de una preeminencia incuestionable. Estas circunstancias merecen ser atendidas al estimar las dificultades con que debe tropezarse en cualquiera tentativa para aclimatar la planta del té en otros países, dificultades que son patentemente muy grandes y tal vez insuperables. La mayor parte de las empresas acometidas hasta ahora para producirlo en países extranjeros, no se han verificado de una manera que pudiera esperarse buenos resultados. De pocos años á esta parte se han hecho, sin embargo, notables esfuerzos por el gobierno danés en Java para producir té en los collados de aquella isla, y como ha tenido la ayuda de cultivadores chinos de Tokien, que forman una parte considerable de los emigrados á Java, ha alcanzado cierto grado de buen éxito, mayor del que podia esperarse en un clima tan cálido. Los brasileños han hecho esfuerzos semejantes, habiendo intentado, con la asistencia de labradores chinos, propagar la planta cerca de Rio Janeiro, y se ha obtenido una pequeña cantidad de té algo tolerable. Pero debido al precio muy alto del trabajo en América, y la cantidad del que se requiere

en el cultivo y manipulación del té, no hay probabilidad, aun en el caso de que el terreno fuese conveniente á la planta, de que su cultivo pueda llevarse adelante con provecho en aquel país.

Puede ser que tenga buen éxito en Assam, donde su cultivo se está ahora intentando, porque el trabajo es allí comparativamente barato, las tierras montuosas y las llanuras se dice que tienen mucha semejanza con las de los distritos del té en China; pero no tenemos muchas esperanzas con respecto al resultado.

ESPECIES DE TÉ.—MANERA EN QUE SON MANUFACTURADAS.

Los tées *negros* generalmente exportados de Canton por los europeos, son como sigue, empezando por las calidades mas bajas. Bohea, Congou, Souchong y Pekoe. Los *verdes* son Iwankay, Hison Skin, Young Hyson, Hyson Imperial y Gunpowder. Todos los tées negros exportados (con excepcion de una parte de Bohea cosechado en Woping, que es un distrito de Canton), se producen en Fokien, provincia montuosa marítima, bien poblada é industriosa, colindante al Nordeste de Canton. Debido al carácter peculiar de las leyes chinas con relacion á herencias, y probablemente tambien en algun grado al genio despótico del gobierno, la propiedad territorial está muy subdividida por todo el imperio, tanto que el té es generalmente producido en huertas ó plantíos de grande extension. La planta llega á su madurez y da la cosecha en dos ó tres años. Las hojas son recogidas por la familia del cultivador é inmediatamente conducidas al mercado, donde una clase de personas, que hacen de ello su profesion particular, las compran, reúnen en cantidades y las manu-

facturan en parte, es decir, las ponen á secar á la sombra. Una segunda clase de personas, conocidas comunmente en el mercado de Canton con el nombre de «comerciantes del té», concurren á los distritos donde se produce y lo compran en su estado medio preparado á los de la primera clase, y completan la manufactura, limpiándolo, en cuya operacion se emplean principalmente mujeres y niños. Se seca una segunda vez, se empaca en cajas y se divide, segun la calidad, en lotes de 100 á 600 cajas cada uno. Estos lotes se marcan con el nombre del distrito cosechero y manufacturador, exactamente como se practica con los vinos de Burdeos y Borgonia, el añil de Bengala y muchos otros artículos, y de esta circunstancia toman el nombre de *chops*, término chino para denotar sello ó estampilla. Algunos retoños de las plantas de té negro mas fino son recogidos al principio de la primavera ántes que se desarrollen. Esto constituye el pekoe ó té negro de la calidad superior, algunas veces llamado «flor blanca», al que se mezcla para darle mayor aroma, algunas flores de una especie de olivo (*olea fragrans*) nativo de China. Una segunda cosecha se recoge de las mismas plantas á principio de Mayo, una tercera, como á mediados de Junio, y la cuarta en Agosto; esta última, que se forma de hojas grandes y viejas, es de aroma y valor muy inferior. Mientras mas nueva es la hoja, mayor es el aroma, y por consiguiente el té resulta de mayor valor. Con algunos de los Congous y Souchongs se mezcla algunas veces un poco de pekoe para aumentar su fragancia, y de aquí la distincion entre los tratantes de fé en Londres, de estas clases, en ordinarias y de «aroma de pekoe.» La Bohea ó la clase mas inferior de té negro se compone en parte de los últimos grados, es decir, de la cuarta

cosecha de los tées de Fokien, que han quedado sin venderse en el mercado de Canton, despues de haber pasado la época de la exportacion, y parte de los tées del distrito de Woping en el mismo Canton. Los tées verdes son producidos y escogidos de la misma manera que los negros, á los cuales se refiere mas particularmente la descripcion que hemos dado. En aquellos el Gunpowder ocupa el lugar del Pekoe, componiéndose de los retoños sin desarrollar de la cosecha de primavera. El Imperial, Hyson y Younghyson, provienen de la segunda y tercera cosechas. Las hojas delgadas é inferiores, separadas del Hyson por una máquina de aventar, constituyendo el Hyson Skin, artículo de considerable demanda entre los americanos. El procedimiento de secar los tées verdes difiere del de los negros; los primeros se secan en ollas de fierro ó vasijas sobre fuego, removiendo continuamente el operario las hojas con su mano desnuda. Esta operacion requiere considerable esmero, particularmente con los tées finos, y se ejecuta por personas que hacen de ello su exclusiva ocupacion.

COMERCIO DEL TÉ EN CHINA.

Los comerciantes del té reciben comunmente adelantos de los principales comerciantes y otros capitalistas de Canton; pero con esta excepcion son enteramente independientes de ellos, ni tienen los últimos ningun privilegio exclusivo ó derecho de compra ántes que otros. Son muy numerosos, pues solo los que tienen ingerencia en los distritos del té verde, son 400. Los comerciantes del té negro son menos numerosos, pero mas ricos. La mayor parte del té se trae á Canton por tierra ó por canales, pero principalmente por la primera; se conduce

en hombros de cargadores, porque en general, los caminos de China en las provincias del Sur no admiten vehículos de rueda y las bestias de carga son muy raras. Una pequeña cantidad de té negro viene por mar; pero probablemente de contrabando, porque este medio mas barato de transporte no es permitido por el gobierno, pues que le priva de los derechos de tránsito, que se cobran en el transporte interior. La distancia que hay que recorrer desde los principales distritos donde se producen los tées verdes hasta Canton, es lo ménos de 700 millas, y la del té negro á traves de un país montañoso, es de 200 millas. Los comerciantes del té, principian á llegar á Canton á mediados de Octubre, en que empieza el tráfico que concluye en los primeros dias de Marzo, siendo mas activo en Noviembre, Diciembre y Enero. El té en su mayor parte, ántes de los últimos cambios, no podia comprarse mas que á los Hong ó comerciantes matriculados; pero algunos de estos, los ménos prósperos en sus circunstancias, consiguieron ser protegidos por comerciantes ricos *de fuera*, como les llamaban, lo que dió al comercio de este ramo una extension considerable. Los precios en el mercado de Canton varian de año en año con la cosecha, la cantidad existente y la demanda del exterior, como en cualquiera otro artículo y en cualquiera otro mercado. Pasada la estacion y cuando se establece el monzon del Poniente durante el mes de Marzo, que impide el tráfico regular de los extranjeros con China, hay una baja en el precio del té, no solo á causa de esta circunstancia, sino de cierto demérito en calidad por la edad del té, que como las mas producciones vegetales pierden su virtud guardándolas, particularmente en un clima cálido y húmedo.

COMERCIO EXTRANJERO DEL TÉ.

Parece que hay poco misterio en la eleccion y compra de los téés; porque el negocio se lleva á efecto con seguridad y buen resultado, no solo por los sobrecargos de los buques americanos, sino con frecuencia por los capitanes, habiéndose asegurado por las ventas hechas en la compañía inglesa de la India Oriental, que no habia diferencia entre las clases de los téés comprados por los capitanes y oficiales de los buques de la compañía, sin ninguna asistencia ó intervencion de los empleados de la factoría y los comprados para la misma compañía por estos últimos. Un grado poco comun de buena fé parece á la verdad que se observa por parte de los mercaderes chinos con respecto á este artículo, pues se probó ante la comision nombrada por la cámara de los comunes de Inglaterra en 1830, que era práctica constante de los comerciantes de Hong el recibir cualquiera caja ó partida de té sin que se hubiera practicado algun fraude, lo que algunas veces se verifica en la conduccion de los téés de Canton para bordo. Conociendo la mala fé, se ha obligado á los responsables á sustituir el té malo por otro de buena cualidad. Esta restitution se ha efectuado alguna vez despues de uno ó dos años. La compañía no disfrutaba de ninguna ventaja sobre los otros compradores en el mercado de Canton, si no es la que tiene en todo mercado el comprador en grande, es decir, la eleccion de los téés, pagando el mismo precio que los otros; y esta ventaja la gozaban solo con respecto á los téés negros, siendo los americanos los mayores compradores de los téés verdes.

PESO NETO USUAL DE UNA CAJA DE LAS DIVERSAS CLASES DE TÉ.

Bohea.	Caja entera	138 catís. *
	media idem.....	84 »
	Cuarta idem.....	46 »
Congou.	Caja.....	63 á 64 »
Souchong.	»	60 á 62 »
Pekoe.	»	49 á 50 »
Hyson.	»	48 á 50 »
Hyson Skin.	»	48 á 50 »
Iwankay.	Cajas largas..	62 á 65 »
Gunpowder.	Idem idem...	80 á 84 »
Imperial.	Idem idem...	70 á 74 »
Young Hyson.	Idem idem.	70 á 72 »

AUMENTO Y PROGRESO DEL COMERCIO INGLÉS DEL TÉ.—CONSUMO DEL TÉ.

El reciente incremento y actual magnitud del comercio inglés de té, es un fenómeno de los mas extraordinarios en la historia del comercio. El té era enteramente desconocido á los griegos y romanos, y aun á nuestros antepasados ántes de fines del siglo XVI ó principios del XVII. Parece que fué primeramente importado en pequeñas cantidades por los holandeses; pero era apenas conocido en Inglaterra hasta despues de 1650. Sin embargo, en 1660 empezó á usarse en los cafés, porque por ley expedida en aquel año se impuso un derecho de 8 peniques en cada galon de café, chocolate, sorbete y té, que se hacia y vendia, y hay sobrada evidencia de que entónces fué cuando comenzó á introducirse. La siguiente entrada aparece en el diario de Mr. Pepys, secretario del almirantazgo: «Sept. 25 de 1661. Envié por una taza de té (bebida china) que no habia tomado

* Cien catís forman el pecul ó quintal chino, que son 133½ libras cada catí.

nunca.» En 1664 la compañía oriental de la India compró 2 libras y 2 onzas de té para regalarlo á su Majestad. En 1677 la compañía expidió la primera órden para importar té, dirigida á su agente en Bantam, para que remitiese á Inglaterra 100 libras del mejor té que pudiera encontrar. Desde entónces el consumo parece haber ido aumentando regularmente, aunque poco á poco. En 1689, en lugar del derecho á la decoccion hecha de las hojas, se impuso un *excise* de 5 chelines por libra al té mismo. La importacion de té en Inglaterra de 1710 en adelante tuvo un aumento progresivo extraordinario.

La reduccion que se hizo en 1745 y 1784 de los derechos sobre el té, demuestra con evidencia el producto superior de los derechos bajos sobre artículos de demanda general, y en este respecto es digno de atencion. Antes de 1745 el té estaba recargado con un derecho de excisa de no ménos de 4 chelines la libra, y con otro derecho de aduanas de 14 por ciento *ad valorem*, y aparece que uno con otro en los cinco años hasta 30 de Junio de 1745, los téés entrados al consumo ascendieron á 768,520 libras anuales, produciendo un derecho de excisa y de aduanas de £ 175,222, ó sean \$876,110 en cada año. Pero aunque el gusto por el té estaba entónces comparativamente poco extendido, se sabia muy bien que su importacion clandestina era extraordinaria, y que su verdadero consumo era mayor que el aparente. Para reprimir este tráfico ilegítimo, que enriquecia al contrabandista á expensas del erario y del comerciante de buena fé, se expidió una ley en el parlamento en 1745, á consecuencia de la recomendacion de una comision de la cámara de los comunes, por la cual se redujo el derecho de excisa sobre el té de 4 chelines á 1 la libra y 25 por ciento *ad valorem*; y como el precio de los téés que se vendian por la compañía era entónces de 4 chelines la libra, el 25 por ciento era en realidad equivalente á un chelin, resultando que el nuevo derecho de excisa fuese 2 chelines la libra, lo que venia á ser una reduccion de 50 por ciento. Esta medida, que en cierto modo tuvo el mérito de la originalidad, fué de un resultado eminente. El año inmediato, despues de la reduccion del derecho, las entradas de té al consumo llegaron á cosa de 1.800,000

libras, que fué cerca de tres tantos mas de lo que habian llegado al último año los derechos altos; y el aumento en el segundo y tercer año del nuevo sistema fué tambien muy sorprendente. Para poner la operacion de esta bien considerada medida en su punto de vista mas claro, agregamos á continuacion la cuenta de las cantidades de té entradas al consumo y del producto de los derechos de excisa y de aduanas, cobrados sobre ellas durante cada uno de los cinco años precedentes y los cinco subsecuentes al 30 de Junio de 1745, cuando el derecho de excisa sobre el té se redujo de 4 á 2 chelines la libra.

Años.	Cantidades.	Derechos.
1741	880,700 lb	£ 200,799
1742	836,200	170,653 10
1743	797,200	181,761 10
1744	708,500	161,538
1745	620,000	141,360
Totales ...	3.842,600	£ 856,112
Prorata de los 5 años..	768,520	175,222 8
1746	1.800,000 lb	£ 230,400
1747	2.000,000	256,000
1748	2.600,000	358,800
1749	2.700,000	372,600
1750	2.700,000	372,600
Totales ...	11.800,000	£ 1.590,400
Prorata de los 5 años..	2.360,000	318,080

Pero no obstante esta incuestionable demostracion del producto superior de los derechos bajos, estos fueron otra vez aumentados en 1759 y fluctuaron entre aquella época y 1784 de cosa de 65 á 120 por ciento *ad valorem*. Los efectos que siguieron á este mal calculado aumento de los derechos, son tan instructivos como los que siguieron á su reduccion. La renta no se aumentó en proporcion correspondiente, y como el uso del té habia llegado á ser comparativamente general, el contrabando se efectuó en una cantidad infinitamente ma-